
中國（深圳）綜合開發
研究院副院長劉國宏表

示，特朗普政府上台後揮舞關稅大棒，早已是預期
之中的事情，近一個多月來兩次對中國商品加稅，
很多中國企業也早有相應的準備和應對措施，例如
在東南亞、東歐等「一帶一路」國家優化全球的產
能布局，增強出口商品的不可替代特性、加強與發
達國家企業技術服務合作等等。與此同時，許多出
口企業也加大國內市場開發，隨着內地消費不斷升
級，蘊藏巨大的機會，內銷帶來很大的機遇。

長遠需穩健經營及分散布局
他認為，更重要的是，中國企業在高度不確定的

外部環境中，首先要有一個應對變化的對策，堅持
有效益的投資和穩健經營，堅持市場多元分散布
局，堅持長期發展和持之以恒，堅持到最後就是勝
者。
對於美國再度對中國商品加徵關稅，前海開源基

金首席經濟學家楊德龍表示，美國加徵關稅會造成
出口企業的競爭力下降，出口企業要想辦法降低成
本，可能有一部分甚至產業鏈轉移到第三國生產組
裝，繞開這個關稅。
另外，地方政府對於一些出口貿易企業需要給予

一定的政策支持，有財力的地方政府可以針對當地
的企業給予一些政策傾斜支持，幫助他們想方設法
應對美國加關稅的挑戰。出口企業也要考慮到加稅

之後的影響，可以把一部分產品做內銷，加大力度
拓展國內市場。
長期從事海運物流的中進國際貨代總經理唐毅表

示，加關稅非常不友好，中國企業轉移東南亞也是
權宜之計，很多工廠也不敢大舉轉到東南亞。因為
美國的霸權主義，即便他查到東南亞工廠有中國背
景，也會發起商業調查，一樣會加稅，所以這對於
貿易是非常不利的。

中國企業湧入 越南營商成本漲
而且近兩年來越南的競爭很激烈，以前的廠房都

很便宜，招商引資的力度也很大，現在大量的中國
企業湧入，整個建廠拿地的成本也高了很多。

特區政府對美加徵港貨關稅強烈不滿
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香港文匯報訊（記者 蔡競文）美國昨日起
向中國貨品加徵10%的關稅，美國早前公布
對中國貨品加徵關稅的措施亦適用於香港，
香港特區政府昨日對美國向香港產品再加徵
一成關稅（即累計徵收兩成關稅）表示強烈
不滿。特區政府發言人表示，美國的做法嚴
重違反世界貿易組織規則，破壞以規則為本
的多邊貿易體制，損人不利己。特區政府再
次敦促美方立即糾正錯誤行為，撤回單邊關
稅措施。
特區政府發言人重申，強烈反對任何漠視
國際貿易秩序的無理行為。如早前公布，特
區政府會就事件向世貿組織提出申訴，以捍

衛香港的合法權益。

丘應樺：佔出口總值不足0.1%
特區政府商務及經濟發展局局長丘應樺昨

於電台節目上批評美國做法是損人不利己，
並指已有不少香港企業已經遷移生產線，以
2023年的數字為例，香港生產的產品輸出全
球約656億元，出口美國的產品只有約61億
元，佔整體出口量0.1%、出口總值0.07%，
他相信美國提升關稅對香港影響不是很大。
丘應樺續指，美國國土安全局和海關文件

早前把香港貨品納入加徵關稅，是錯誤的決
定，因為香港是單獨關稅區，特區政府已決

定向世貿提出申訴。此外，他表示是次再加
10%關稅會影響中國轉口貿易，而中國轉口
貿易已有所調整，相信短期會有影響，但長
期來說，香港仍然有優勢，加上香港是航空
樞紐，很多地方會利用香港作為轉口港。
對於美國向中國產品包括香港產品再加徵

一成關稅，廠商會昨日亦對此表示強烈不
滿，認為此舉違背自由貿易原則。廠商會全
力支持特區政府就此事件向世界貿易組織提
出申訴。

廠商會：企業已及早布局
廠商會認為美國最新關稅措施對香港廠商

的影響仍然可控。一方面，香港製造的產品
出口至美國的比例較低；另一方面，香港製
造的產品多為高增值類別，具備較強的議價
能力，能與客戶及供應鏈夥伴協商分擔關稅
成本。此外，許多香港企業早已採取「中國+
N」的供應鏈布局策略，並推動市場多元化。
展望未來，廠商會將繼續協助香港企業推
行市場多元化策略，包括積極開拓內地消費
市場，以及加強在「一帶一路」沿線地區，
特別是東盟市場的布局。同時，廠商會也鼓
勵業界探索更多靈活的市場進入渠道，例如
發展電子商務和善用美國自由貿易區的便利
措施，以盡量減低關稅戰的影響。
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專家：外銷多元化與內銷升級並舉

勞工成本搶高兩成 港穗設跟單團隊

美 國 強 行

於3月4日起對

華輸美產品額外

加徵10%關稅，對中國出口企業而言無疑雪上加霜。產

品出口美國的生產商，不得不出招應對。不少廠商都把

廠房搬遷到鄰近的東南亞地區，早已在當地有設廠的也

紛紛擴大產能。記者採訪大灣區港企獲悉，近日多家港

企老闆或高管正趕忙前往越南的工廠考察和了解當地工

廠生產的情況。有港商表示已經把對美出口業務的八

成訂單和產能從大灣區搬到越南，但當地不但地價

漲四成，工人的工資也比去年漲了一到兩成；也

有港商在越南設廠後，在香港和廣州設立跟

單團隊。 ●圖/文：香港文匯報記者

李昌鴻深圳報道

之二

美國作為中國重要的貿易夥伴，去
年底再度躍升為中國第二大出口

國，中國對美國的出口總額達5,246億
美元，比2023年增長了約 5%。早在
2018 年特朗普對中國加徵 25%關稅
時，大量大灣區港企、民企和外企已經
掀起東南亞投資潮，其中越南、馬來西
亞、泰國等地成為重鎮。自今年2月1
日起，短短一個多月美國便兩度對華加
徵關稅，再度引發一輪香港和內地企業
搬遷潮。之前已經在東南亞設有工廠的
港企和內企，最近又紛紛轉移產能，以
規避高額關稅、增加產品競爭力。記者
日前採訪了三家港企老闆，其中兩位已
經人在越南，正在當地考察工廠經營情
況和將內地產能轉移。
在深圳從事文具用品生產的港企成漢
文化用品董事長董偉東，最近正忙於在
越南的工廠出差。
「我這幾天正在越南工廠持續開會，
了解工廠生產能力和情況。現今因為美
國的關稅問題，有不少香港企業和內地
企業的老闆或高管前來越南考察生產情
況，主要對美的出口型企業都有計劃搬
到中國以外的東南亞，或者其他地方的
國家和地區。因為越南距離中國較近，
東南亞國家中我們的首選就是越南。也
因為現在越南與美國的關係還可以，暫
時還是可以規避關稅。」董偉東接受香
港文匯報記者採訪時如是說。

越南地價一年漲四成
他告訴記者，由於大量中國企業搬遷
入駐，現在越南的地價上漲得飛快。
「我們2017年在越南北部河內興安省
投資建設的工廠，建築面積2.5萬平方
米。為了轉移產能，公司今年又在工廠
旁邊買地興建10萬平方米廠房。」他
說， 「現在買地貴很多，要120美元
一平米，當地 2024 年的土地價格較
2023年上漲了四成。」
談到越南工廠遇到的其他問題和挑戰
時，董偉東坦言「現在請人難，因為大
量中國企業將產能轉移到越南，加劇了
對勞工資源的爭奪，導致人力供給不
足。現在工廠工人月工資是800萬到
1,000萬越南盾，折合約2,500到 3,000
元人民幣，比去年上漲10%-20%。」

對於如何解決請人難問題，董偉東
稱，「盡量多招外省工人，包括來自越
南中部和西部的工人，另一個方法是加
快自動化，提高生產效率降低對人手的
依賴。」

八成美國訂單轉到越南
「目前越南工廠工人有2,000人，為
了應對產能的不斷增長，僅在今年就新
增了1,000人。現在深圳工廠人數不斷
下降，如今僅剩下1,000多人，人數較
2023年底減少了40%。現在我們出口
美國的近80%訂單和產能都轉到越南
了，在深圳工廠生產的產品，主要出口
到那些沒有加徵關稅的國家，如歐洲、
日本等。」
另一位從事電動工具生產的深圳港企
順景園精密鑄造老闆蔡子芳也身在越
南，正值美國加徵關稅之際，他在越南
的工廠有100多人，深圳工廠的產能也
在逐步轉移過去。

發展自動化節省人手
多年前在馬來西亞吉隆坡設有工廠的
港商成興塑膠製品董事長胡力恒接受香
港文匯報記者採訪時表示，公司在吉隆
坡租的工廠面積大約800平米，每平米
租金約合人民幣20元。「現在我們加
大力度向美國客戶推薦馬來西亞生產的
產品，當訂單大幅增長時將會增大廠房
面積和擴大產能。而當地工廠會大力發
展自動化，降低對人力的依賴，因為馬
來西亞本地人力資源並不是很充足，不
少要依賴外勞。」

成漢文化用品董事長董偉東表示，現在越南正大力發展經
濟，跟中國早期改革開放一樣。當年中國是摸着石頭過河，
現在越南借鑑了中國的經驗，發展更快一點。經過多年的發
展之後，現在越南產業鏈日益完善，很多原材料和配件可以
在當地採購，但部分重要部件仍要從中國進口。

不斷培訓 員工效率緊追中國
談起越南工人工作效率時，「以前低中國不少，近六七年
來，由於不斷地培訓，現在很多與中國員工效率差不多。」
他告訴記者，越南工人文化水平並不低，技術也有很大的提
升，當地工廠推行自動化不難，工人可以經過培訓操作機
器，效率會得到很好的提升。
董偉東感慨，美國今年來短短一個多月對中國加徵兩次關
稅，目的就是逼迫出口企業遷出中國，抑制中國的發展。為
了訂單，許多出口企業不得不外遷東南亞。

越南對美國出口佔GDP 30%
2018年以來，為了規避美國關稅，有不少在中國經營的跨
國企業紛紛將工廠遷往越南，越南的外來投資因而出現激
增。據悉，去年越南對美國的商品出口佔其國內生產總值的
30%。
另據中國國際貿促會近日發布的《東盟營商環境報告
2024》顯示，2024年東盟營商環境總體良好。受訪中資企業
普遍認為，馬來西亞、新加坡、泰國、越南、印尼的營商環
境在東盟成員中排名靠前。

在越南投資製衣廠的AMP創始人、港商李寶昕接受香港
文匯報記者採訪時表示，她於2021年在越南中部順化買地
25,000平米，蓋了5,100平米廠房，再添置機器和設備等，
累計投資3,000萬元人民幣。廠房2023年底投產，主要生產
運動服裝如衝鋒衣、滑雪外套、羽絨服等，出口至歐美日
本。工廠現有員工500人，平均底薪350美元，折合約2,500
多元人民幣，加班另計，目前業務保持穩定。同時，公司在
香港和廣州番禺有37人的跟單團隊。
她稱，如果工廠在中國內地，一是成本高難請人，加上美

國不斷加關稅，是難以生存的。現在計劃擴大越南工廠產
能，正籌集資金擴建廠房，如果擴大30%的產能，公司就可
以穩定賺錢。

胡志明市河內人工搶高一截
港商李寶昕感嘆，幸好工廠在越南中部，如果是在發達城

市如胡志明市和河內，那裏因為有大量中國企業進入，到處
都在搶工人，工人的工資上漲了很多。不過，中部員工前期
培訓時間比較長一些。
與李寶昕不同，東莞港商、成興塑膠製品董事長胡力恒目

前正在美國紐約參加玩具展，為了開拓美國市場，公司此次
參展費用花了10萬港元，因為正遇上今年以來美國對中國
商品合計加徵關稅20%，前來展台諮詢的客人中，觀望的居
多。「我們的馬來西亞工廠也可以生產，出口到美國免關
稅，因此我們在展會上會大力推薦馬來西亞工廠，但是總體
感覺展覽效果一般。」

「再擴30%產能可穩賺」 經濟起飛 產業鏈趨完善

港 商 評 價 越 南 經 營 情 況

●胡力恒（右圖）在馬來
西亞吉隆坡工廠車間的
一角。
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